

Tula de Allende

Su nombre deriva de las raíces náhuatl Tollan "Junto del Tular" o "cerca del Tular". En otomí fue su nombre namenhi que significa "lugar de mucha gente". Su nombre actual es Tula ya castellanizado y que significa lugar de tules o esparto, junto o cerca del Tular.

Construcciones religiosas:	Clasificación:	Ubicación:
San José	Parroquia Ex convento	Tula de Allende

Historia

“Si para 1527 debe datarse el primer paso de los evangelizadores en el estado de Hidalgo, en Zempoala, y correspondió éste a los frailes de la orden de San Francisco, a los mismos y en 1529 les tovó dar igualmente el segundo, pero ya en región enteramente opuesta, aunque ambas al sur de la entidad que nos ocupa. Fray Alonso de Rengel fue en 1529 el primer apóstol de la Provincia de Tula, pero quien verdaderamente catequizó la región fue su compañero Fray Juan de Alameda, cuando estuvo en 1539 de guardián de Tula, para corresponderle la fábrica del templo y convento a Fray Antonio de san Juan en 1550, pero es preferible demos la palabra al cronista franciscano Jerónimo de Mendieta, el que en sus páginas 545 y 546 nos relata; Esta región fue cuna de una civilización indígena más importante de la historia de nuestro país, asiento de la cultura tolteca desde el año de 713 después de Cristo, cuyos testimonios hoy en día existen en la majestuosidad de su zona arqueológica en donde destaca su gran centro espiritual con sus famosos atlantes y las pinturas que el transcurso de los siglos no ha podido destruir sus características de belleza autóctona. los Toltecas se distinguieron por su prudencia y sabiduría, realizaron alianzas en las tribus cercanas y aún como en la de lejanos lugares conquistaron la amistad de los Chichimecas que siempre se mostraron hostiles a otras tribus. Se distinguieron en las artes, la orfebrería, la talla de piedra, la arquitectura, la pintura y muchas otras actividades en donde demostraron al mundo su laboriosidad e inteligencia. Según algunos autores, los Toltecas formaron un verdadero reino y un sólido imperio con un trascendental testimonio cultural. Decir Toltecas significaba hombre culto, pues eran poseedores de una escuela a la que asistían alumnos del centro y sur del país así como algunos de la América Central de cuyos lugares venían a estudiar los hijos de los grandes señores para después retornar a gobernar sus propios pueblos. Tollan tuvo una existencia de 499 años como centro rector del pueblo tolteca, más tarde fue arrasado por tribus neochichimecas que venían del occidente. En el año de 1094 Pafantzin descubrió el aguamiel, que se extrae del maguey y que fermentado sirve para la elaboración del pulque. Durante la conquista Pedro Miahuazochilt, fue nombrado por la segunda audiencia de 1531 a 1536 señor de Tula contribuyendo a que esta región se evangelizará.” (Catálogo de construcciones religiosas del Estado de Hidalgo 1929-1932 Talleres gráficos de la Nación. México, MCMXL, Véase la sección correspondiente al citado municipio).